

**CORRESPONDENCIA**  
Confidencial autografa.  
DE ESPAÑA.  
**MADRID.**  
Calle de S. Jerónimo 16.3<sup>o</sup>

Madrid miércoles 23 de Mayo de 1855



Muy Gr. maestro: la Baceta de hoy contiene el fin del plan de escuelas industriales decretado ultrinamente por S.M.

Hoy ayer se ha dirigido al gobernador Civil de Barcelona una comunicacion en que se dedica que habiendo llegado á conocimiento de S.M. que se duda si ha tenido cabal cumplimiento la real orden de 9 de Agosto por la que se dejaron sin efecto las medidas que había dictado el Capitan general de Cataluña P. Ramon de la Roche, relativas al uso de las maquinas llamadas Gelfactings: se ha servido reiterar la revocacion del bando dictado por la citada Autoridad sobre aplicacion de dichas maquinas mandando al propio tiempo que tambien queden sin efecto cualesquier disposiciones que las Autoridades de Barcelona hubieren dictado sobre la tasa de salarios o de la mano de obra de los trabajadores de las fabriconas sin la previa y espontanea acuerdencia de los mismos obreros y fabricantes, cuya industria y trabajo deben ser completamente libres, y arreglarse los precios y condiciones de sus convenios por mutuo consentimiento, y sin mas que atemperarse á las leyes vigentes que autorizan la libre contratacion.

Por real decreto de ayer ha sido nombrado Fiscal general de la Hacienda publica P. Antolito Prig y Dicals, asesor cesante de Hacienda y diputado a Cortes que ha sido en varias legislaturas.

El agente comercial de Espana en Santo Domingo ha comunicado a' nuestro ministerio de Estado, con fecha 19 de Febrero, que aquel supremo gobierno ha decretado quanto que proceda de lugares apostados, ó que se preman tales, aunque no tengan enfermos á bordo se pondran en linea unificacion y serán sujetos á una informacion que no bajará de diez dias.

Con fecha 19 de Mayo se ha comunicado a' todos los gobernadores civiles que la circunstancia de no haber cumplido 25 años no impida para ser sustituto de ejercito siempre que el interesado sea licenciado del mismo.

Ayer, segun los partes oficiales, fueron invadidos treinta individuos del colera morbo de los que murieron 55 de los anteriormente atacados, fallecieron seis.

El correo ordinario recibido ayer de Roma, trae fechas del 12 en la que ya se tiene conocimiento detallado de la promulgacion de la ley de desamortizacion. Un periodico dice que el Animo del Santo Padre estaba profundamente afligido y que la opinion general en Roma era de que cesarian en breve las relaciones entre ambos paises y que en seguida la Santa Sede daría publicidad a las protestas que ha hecho en Espana contra la ley de desamortizacion y la 2<sup>a</sup> base constitucional. Un corresponsal de la Espana, asegura a este periodico que el governo pontificio ha resuelto no contestar a la nota del Gr. Pacheco dedicada a demostrar que el gobierno espanol no ha hecho mas que interpretar el Concordato.

Dice, apoyandose en datos que se dicen fidedignos, que ante ayer se comunicó a la Dirección general de infanteria una orden por la que se pedía a los jefes de los ejercitos de infanteria que remitieran de los mejores tiradores que estuvieran bajo sus ordenes, para formar un nuevo cuerpo titulado Tiradores españoles.

El Gobierno ha dictado las mas esquisitas disposiciones para que el colera respete hasta donde sea posible las tropas de la guarnicion de Madrid. Los ejercicios tendrán lugar en adelante dentro de los muros, cuartiles y cuando salgan al campo lo harán al amanecer; los vendedores son innegables y variados, abundando en ellos la carne, tocino y hasta chorizos. Además en algunos cuartiles se ha nombrado una comision de oficiales, que alternan diariamente en una especie de guardia de observacion sanitaria, para prevenir las consecuencias de cualquier ataque colérico, contando al efecto con medicinas, camas y asistencia facultativa.

y reforzandole con gran copia de razones, anade que su opinion es ya hoy aqui la opinion de los hombres mas importantes por su posicion, luci e importancia. Este sera; pero puedo asegurar que el gobierno piensa de distinto modo; pues sin encarecer sus simpatias a la causa que defienden Francia e Inglaterra, no cree Espana este tan sobrada de hombres y de dinero que pueda hacer lo que el Piamonte; cuando mas que, ni ello se le ha invitado, ni, a serlo, debe privarse de las ventajas que en tal caso tendría derecho a exigir, podria estipular, como resarcimiento de semejante sacrificio.

Anoche se verificó el consejo de ministros con asistencia de los directores generales de Hacienda segun habíamos anunciado. De sus resultados puede asegurarse que todo el ministerio sostendrá la proposicion votada en la ultima reunion de la comision de presupuestos. El ministerio compacto y unido dependerá ante las Cortes esta medida como la menos gravosa a los intereses del pais en estas circunstancias. El gobierno oyo a los Directores y despues que estos se retiraron discutió y deliberó en el sentido indicado. Parece que algunos de aquellos opinaban por recursos permanentes restableciendo las prestatas y comuneras. Creese que con este motivo dejarán sus puestos de Directores del Tesoro y de la Caja publica los Gremios, Sierra y Galaveria.

La Bolsa de hoy ha estado dominada por contradictorias noticias, multando mas la intencionacionista de Calatayud y contraponiendo otros a esta noticia la de que el ministerio todo hace causa suya el proyecto de anticipo, al cual han clamado los ultimos haciendo subir el consolidado y no bajar la desuda. El consolidado se ha hecho varias veces a 32. 30., a cuyo precio quedaba dinero de desuda se ha hecho a 18.-19 y 18-19 1/2, quedando el dinero entre uno y otro precio.

Hoy de nos ha proporcionado la siguiente carta de la Capital del Orbe Catolico.

"Roma 12 de Mayo: — Aqui ha causado extraordinaria sorpresa la sancion de la ley de desamortizacion porque se habia hecho creer a la Corte (Roma) que la Reina Isabel no la daría, y que instantaneamente se sublevaria contra el gobierno el catolico pueblo espanol. Al verse burlados en su esperanza, los Cardenales se han dividido, opinando mas por que se retire inmediatamente de Madrid Monseñor Granchi y por que apena pase la frontera se den publicidad a los protestos del Papa contra la base 2º de la Constitucion y contra la ley desamortizadora; y queriendo otros que se aguarde algun tiempo, pues españoles les aseguran que es posible que a un cambio de ministerio siga un cambio de politica del gobierno espanol para con Roma. La circunstancia de hallarse el Papa fuera de la Capital hace que todavia se ignore qual sera la opinion que salga triunfante.

Cartas de Paris anuncian que el Conde de Yanduss se halla en aquella Ciudad de vuelta de su excursion a Roma.

D. Horredew ha obtenido ya de su gobierno la licencia que pide todos los años para salir de Madrid en el verano.

Las Cortes constituyentes se reunieron hoy a la hora acostumbrada. Nada notable ocurrió en el despacho ordinario; y entrando luego en la orden del dia, fue aprobado un proyecto de ley que el Dr. Montemar y otros Diputados por Extremadura habían presentado para que se escribiese a los portugueses del derecho de dos pesetas que hasta ahora, y desde tiempo remoto, se les ha estado cobrando por peaje de frontera — Entróse luego a proseguir la discussión de la ley general de ferrocarriles, y quedaron aprobados varios articulos de ella hasta el 2º, inclusive — Aquí llegaba la session cuando el Dr. ultimo de la Gobernación se levantó para poner en conocimiento del Congreso la insurrección de Calatayud; y lo hizo en los mismos terminos que hallará D. consignados en el cuerpo de esta carta. Dos cosas, sin embargo, hay notables en la declaracion del Dr. ministro de la Gobernación, y que no se hallan en nuestros papeles telegráficos: una que la partida carlista se compone de 80 hombres; y otra que el Gobierno, procurando atenerse en su repression a los terminos estrictos de la ley, no por eso vacilará en tomar medidas extraordinarias si el caso lo requiere.

Anoche á las 8 recibimos el siguiente Despacho telegráfico:

Zaragoza 22 de Mayo.

La autoridad ha tenido hoy noticias de que los principales comprometidos en la conspiración carlista, descubierta en esta ciudad, se han salido de la misma, en dirección a Calatayud, pues por las prisiones hechas no queda ya duda á los conspiradores de que las autoridades tienen ya todos los hilos de la trama entre sus manos. Inmediatamente que estas autoridades han tenido noticia de la citada fuga, han expedido las órdenes convenientes para que de varios puntos de la provincia, se dirijan sobre Calatayud numerosas partidas de tropa, Guardia Civil y milicia nacional.

Calatayud miércoles 23 de Mayo

Los carlistas fugados de Zaragoza, unidos á otros comprometidos en estas inmediaciones, han dado el grito de rebelión la noche ultima, no lejos de esta ciudad, esperando sus horribles proyecciones para cortar el hilo telegráfico, que va de esta ciudad á la Corte (el cual ha quedado compuesto hoy mismo por la mañana) y en destrozar el mismo hilo entre Calatayud y Zaragoza. Los sublevados son, en estos alrededores, unos 30 hombres; pero se cree que hacia Zaragoza existe alguna otra pequeña partida. La tropa y la M.R de toda la provincia están en movimiento contra los rebeldes.

En consecuencia de las noticias llegadas de Zaragoza, y sin embargo de que aquí no seda gran importancia á la formada sublevación carlista que ha ocurrido en las inmediaciones de Calatayud, el consejo de ministros se ha reunido hoy por la mañana y ha dado las órdenes convenientes para que algunas tropas se dirijan á la Capitanía general de Trágo a fin de exterminar instantáneamente á los fácinosos.

A la una del día hemos recibido el siguiente Despacho telegráfico.

Roma 22 de Mayo por la tarde

La cuestión entre España y la Santa Sede desaparece ante el estado crítico interior de la capital. El parti de revolucionarios se halla armadísimos y la Santa Sede sin ninguna clase de recursos. En los apuros crecientes del Tesoro, el gobierno Pontificio ha hecho proposiciones á la Casa de Borbón para la contratación de un empréstito, pero éste le exige en garantía la hipoteca de los bienes eclesiásticos.

Yer falleció en Madrid el Diputado á Cortes y Director de la Gaceta Dr. Ruiz Figueiroa, aunque no se sabe quién le sucederá en el último de estos cargos, aunque hay quien cree que va á conferirsele al distinguido escritor Dr. Rafael María Baralt.

Ambos se ha resuelto tampoco de un modo definitivo quién sucederá á otro. Cuento en la legación española en Washington. Lo mismo lo que dice la Epoca de ayer sobre que será nombrado el Dr. Bermúdez de Castro, nuestro representante en Washington, que lo que dice el Parlamento sobre el nombramiento del diputado demócrata Dr. Odías Alcalá, carece á nuestros ojos de todo fundamento.

La facción de Hierro que recorre las Provincias de Castilla, es perseguida con una actividad extraordinaria, pero será difícilmente exterminada mientras encuentre en algunos pueblos la púñil protección que hoy le dispensan. El 17 estuvo en Tordomar durante seis ó siete horas deburgos donde se apoderó de 5000 d. procedentes de contribuciones. El 18. estuvo en Villamanso, desde donde fue á Torrecilla del Monte. Allí lograron avistarse dos columnas las que le fueron dando carga todo el día y aun lograron herirle algunos hombres. Repetimos que desde la llegada del nuevo Capitán de Burgos es imposible activar mas la persecución, pero el caso es que ciertos alcaldes ó no dan parte de la aparición de los facciosos, ó como ha sucedido últimamente dan el aviso demasiado tarde.

La Epoca está sosteniendo hace días la necesidad de que España tome parte espontáneamente en la alianza de las Potencias Occidentales contra Prusia, adelantandole á ofrecer su contingente de sangre en esta terrible y larga lucha. Hay mas, en un largo artículo editorial de ayer, el referido periódico, volviendo al tema

Siguiendo la discusion de Ferrocarriles fueron aprobados sin gran discusion los articulos desde el 27 al 49 ultimo de la ley. tambien se tomó en consideracion un articulo adicional presentado por el de Labrador, en que se consigna que las provincias que han recibido ya subvencion satisfagan la 3a parte de ellas; fue aprobado por 118 votos contra 38. - El Dr. ministro de la Gobernacion manifestó que en Zaragoza se han sublevado tres secciones de Caballeria del Ejercito al grito de "Viva el Rey". El capitán general ha salido en su persecucion y a la una estaba a una hora de los rebeldes cuyos jefes se han conservado leales. Se presentó en seguida una proposicion del General Durano para que las Cortes ofrecieran su apoyo al Gobierno, y fue aprobada con gran entusiasmo despues de pronunciar algunas palabras en su apoyo el presidente del Congreso.

(1) Esde la noche de esta tarde funciona ya el telegrafo en la linea de Aragon; prueba de que los facciosos han avanzado norte ya la carretera.

Por conducto seguro hemos tenido a ultima hora los siguientes informes de la sublevacion de Aragon. - Habiendo sabido los complotadores que el Gobierno tenía descubierta la conspiracion, han dado el grito antes del tiempo que tenian pensado. El capitán general de Aragon ha salido con bastante fuerza de Zaragoza quedando tranquila la ciudad y marchando sobre los facciosos. El Gobierno no envia fuerzas bastantes para destrozarlos. El grito de los sublevados cuyo numero llego a 1000 es Viva Carlos 6º. En las demas provincias no ha ocurrido novedad.

Zuluaga